

Licenciada
Clariza Castellanos Díaz
Viceministra de Cultura
Su Despacho.

Estimada Licenciada Castellanos:

De la manera más atenta me dirijo a usted con el propósito de presentarle mi informe **mensual de actividades**, conforme a lo estipulado en el **Contrato Administrativo por Servicios Profesionales Número 1425-2014**, aprobado mediante el **Acuerdo Ministerial Número 631-2014**, correspondiente del 01 al 31 de agosto del presente año, y para el cobro de mis honorarios presento la **factura Serie " A1 ", Número 0010** .

ACTIVIDADES DESARROLLADAS:

A continuación se describen las actividades realizadas durante el mes de Agosto del presente año, en el proceso de la realización de la armonización del sistema calendárico Maya.

1. Reunión de coordinación con el Consejo de guías espirituales de Guatemala.
2. Entrevistas a guías espirituales del Consejo de guías espirituales.
3. Participación del equipo técnico en una ceremonia Maya realizada por el consejo de guías espirituales de Guatemala.
4. Investigación bibliográfica para determinar congruencias y divergencias en las principales comunidades lingüísticas del país con respecto a los calendarios Mayas. La investigación bibliográfica aporta los fundamentos y una base teórica fuerte para entender el porqué de las diferencias calendáricas en el área Maya.
5. Reuniones semanales con el equipo técnico para compartir los avances del proyecto y el camino a tomar en la siguiente semana.

RESULTADOS OBTENIDOS:

1. Reunión con el consejo de guías espirituales se determinó que esta asociación tiene un alto interés en la armonización de los calendarios Mayas. Ellos le pidieron a nuestro equipo técnico apoyo, especialmente en compartirles los fundamentos que definen el funcionamiento de los calendarios Mayas. Así mismo ellos están

interesados en conocer cómo funcionaba el sistema calendárico Maya en la época clásica. Por último ellos pidieron que se les imparta un taller de calendarios Mayas pero que se haga de una manera didáctica para que sea más fácil comprender la parte técnica de los calendarios Mayas.

2. Entrevistas a los guías espirituales del consejo de guías espirituales Mayas de Guatemala se obtuvo información sobre los calendarios Mayas de las diferentes comunidades lingüísticas que ellos representan. Estas entrevistas nos dieron un esquema del estado actual de los calendarios Mayas del país. Básicamente nos dimos cuenta que el cholq'ij está funcionando armónicamente en la mayor parte del país, al menos en las comunidades representadas por los guías espirituales del consejo de guías espirituales Mayas de Guatemala. También nos dimos cuenta que el calendario solar a caído en desuso y que los pocos guías espirituales que lo manejan lo han aprendido de cursos modernos y no de la tradición oral.
3. Investigación bibliográfica continúo con documentos de la época colonial como "La relación de Diego de Landa", el calendario Kaqchikel de 1685, El calendario K'iche' de 1722, El calendario de Vicente Hernández Spina de 1854, etc. Además se encontraron una serie de monografías escritas a principios y mediados del siglo XX de autores como Oliver La Farge, Douglas Byers, S.W. Miles, etc. en las cuales se describe el uso del calendario solar y del cholq'ij. Basado en esta documentación hemos encontrado ya algunas diferencias en el uso de ambos calendarios en las diferentes comunidades lingüísticas del país. El siguiente paso de la investigación sería tratar de determinar las causas por las diferencias en el uso de los calendarios y ver si se pueden reconciliar estas diferencias.

Igor Abderramán Xeyón Díaz

Sammy René Argueta Lucas
Jefe de Investigaciones Socioculturales
Diversidad Cultural
Dirección General de Desarrollo Cultural
y Fortalecimiento de las Culturas
Ministerio de Cultura y Deportes

Vo. Bo.

Licda. María Estigarribia Hernández España
Director Técnico II, Diversidad Cultural
Dirección General de Desarrollo Cultural
y Fortalecimiento de las Culturas
Ministerio de Cultura y Deportes

